

Programme des Nations Unies pour le Développement - Newsletter N°: 7 - PNUD Comores - octobre / Décembre 2023



PASSION, ACTION, IMPACT:

LES VOLONTAIRES DES **NATIONS UNIES AUX COMORES ILLUMINENT** LES COMMUNAUTÉS

Célébrer la Journée internationale des volontaires aux Comores offre une opportunité précieuse de reconnaître le dévouement des bénévoles locaux et de promouvoir davantage l'esprit de volontariat au sein de la communauté.

Mouvelles du PNUD Comores







TEMOIGNAGE INSPIRANT D'UNE VOLONTAIRE DU PNUD A L'OCCASION DE LA JOURNEE INTERNATIONALE DES VOLONTAIRES 2023



INAUGURATION DU NOUVEAU RESEAU D'ALIMENTATION D'EAU POTABLE A ANJOUAN PAR LE PRESIDENT AZALI



INAUGURATION D'UN CENTRE DE COMPACTAGE DE DECHETS A MOHELI :

UN PAS EN AVANT VERS LA DURABILITE ENVIRONNEMENTALE



EQUIPE DE LA RÉDACTION :

Nasser Youssouf, Analyste à la Communication Assadillah Moumini, Communication, projet ER2C Anliyat mze ahmed abdallah

Analyste au programme Environnement :Gestion des risques des catastrophes Youssouf Salim Abdallah Economiste National Ibtissama Said Ahmed Elkabir Executive Associate Djabhana Said Ibrahim Analyste au Genre Khitami Said Soilihi Analyste au programme/

CRÉDIT PHOTO:

Croissance inclusive

Padre (photo Fahamia Abdou) Nasser Youssouf

et résilience des communautés



PREMIERE VISITE DE LA REPRESENTANTE RESIDEN E ADJOINTE, MADAME VERA HAKIM, A MOHELI :

UN ENGAGEMENT FORT ENVERS LA PRESERVATION DE LA BIODIVERSITE

- 11 ATELIERS NOVATEURS SUR LE FACT-CHECKING:
- 12 SIGNATURE D'UNE CONVENTION DE PARTENARIAT ENTRE L'AGENCE DES PARCS NATIONAUX DES COMORES, SOUTENUE PAR LE PNUD, ET LA SOCIETE TELMA
- 13 LE PNUD AUX COTES DE LA DIRECTION GENERALE DE L'ENVIRONNEMENT LORS DES NEGOCIATIONS SUR LE CLIMAT A LA COP28 A DUBAÏ
- 14 RENFORCEMENT DES CAPACITES EN MATIERE DE PROTECTION CONTRE L'EXPLOITATION ET LES ABUS SEXUELS AUX COMORES
- 15 RENFORCEMENT DES CAPACITES EN BUDGETISATION ET FISCALITE SENSIBLE AU GENRE POUR L'EGALITE ET LE DEVELOPPEMENT DURABLE



CONSULTATION DES FEMMES LEADERS AFRICAINES A MORONI :

VERS L'AUTONOMISATION ECONOMIQUE ET LA FIN DES VIOLENCES BASEES SUR LE GENRE

- 18 CATALYSER L'INNOVATION ET L'ENTREPRENEURIAT JEUNE EN AFRIQUE
- 19 RENFORCEMENT DES INITIATIVES DE L'ASSURANCE ET DU FINANCEMENT DES RISQUES (IRFF.)
- 20 OPÉRATION DE REBOISEMENT À KANDZILÉ
- 21 LANCEMENT DE LA CAMPAGNE 2024 DE CULTURE DE GINGEMBRE AU CRDE DE DIBOINI



LA JOURNÉE INTERNATIONALE DES VOLONTAIRES

Célébrer la Journée internationale des volontaires aux Comores offre une opportunité précieuse de reconnaître le dévouement des bénévoles locaux et de promouvoir davantage l'esprit de volontariat au sein de la communauté.

Une atmosphère empreinte de gratitude et de reconnaissance a régné au sein de l'Université de Patsy alors que les Comores célèbrent la Journée Internationale des Volontaires. Cette journée organisée tous les 5 décembre et dédiée à honorer l'engagement désintéressé de milliard de volontaires qui œuvrent pour le bien-être communautaire a été marquée par une série d'événements significatifs à travers l'île d'Anjouan.

La JIV 2023 a mis en évidence la puissance de l'action collective : si tout le monde faisait du volontariat, le monde serait un endroit meilleur.

Elle a rassemblé une centaine d'étudiants, de volontaires du système des Nations Unies et des nombreuses autorités, dont le secrétaire général du gouvernorat de l'île d'Anjouan.

Dans le cadre de la promotion de cette journée célébrée au sein de l'université de Patsy, dans l'île d'Anjouan, nous avons eu l'occasion de rencontrer 7 volontaires des Nations Unies (VNU) pour connaître leur impression en tant que volontaire des Nations Unies.

Bien qu'au sein de l'ONU, on ne dispose que de 5 types de volontaires, les Comores en ont 3 seulement à savoir

les volontaires internationaux, les volontaires nationaux et les jeunes volontaires.

A l'heure actuelle, le pays enregistre 5 volontaires Internationales, dont une (1) femme et quinze (15) volontaires nationaux dont 8 femmes.

Dans son discours, la Représentante Résidente Adjointe du PNUD madame Vera Hakim s'est réjouie de faire partie de cette cérémonie avec la grande famille des volontaires des Comores. Elle s'est engagée à travailler avec son équipe et les partenaires pour élargir le nombre de volontaires aux Comores.

« Nous sommes ici témoin de l'amour que j'ai pour les volontaires et le volontariat. Partout où je me retrouve, j'essaie toujours de promouvoir le volontariat et de pousser les jeunes à s'engager. Je profite de cette occasion pour dire que vous pouvez tous être fier de votre travail qui fait avancer le PNUD » a-t-elle déclaré ;

Le directeur du centre universitaire de Patsy, Dr. Soiffaouiddine Sidi souhaitant la bienvenue aux convives a déclaré : « En célébrant ici pour la première fois cette journée, vous êtes venu parler de la paix et du développement, qui sont deux notions qui vont de pair.

Le lieu est très bien choisi, car les thématiques touchent surtout les jeunes. Votre message est destiné aux jeunes de tous les coins du pays, qui sont capables de propulser la paix et le développement », a-t-il assuré.

Hassanati Houmadi Ali est le point focal des volontaires aux Comores depuis 2019. Elle est recrutée au PNUD depuis 2010, en tant qu'assistante aux ressources humaines. Son job est de faciliter l'ascension des jeunes aux systèmes des Nations unies. « Au PNUD, j'ai la charge du recrutement, des embauches, de la vie et des droits des travailleurs. Dans le programme, VNU, je joue le rôle d'intermédiaire entre le bureau de Nairobi et les Comores. Aujourd'hui, intégrer, le système des Nations Unies est devenu plus facile en commençant par le volontariat » a-t-elle déclaré.

Silma Abdouroihamane est volontaire au PNUD, dans le secteur de gestion des déchets. Avant cela, elle était dans un projet de gestion des risques et catastrophes (GRC). Elle a 5 années d'expériences en tant que VNU aux Nations-Unies. « Je travaille plus dans la mobilisation communautaire et des partenaires afin d'améliorer les conditions de vie des communautés ».

Assiata Djabir Salim, est la spécialiste en génie civil, VNU depuis 3 ans. Son travail consiste à s'assurer de la qualité des travaux de construction. « Depuis le temps que je travaille en tant que volontaire, j'ai pu faire beaucoup de choses pour les communautés. À travers, un projet résiliant aux changements climatiques, nous avons projeté d'alimenter en eau les communautés des 3 îles », a-t-elle précisé.

Les Comores disposent de l'expérience de 2 volontaires internationaux dans leur équipe. Comme Assiata, Mbaribo Tadio, un VNU international depuis plus de 3 ans est quant à lui l'expert en infrastructures hydrauliques. Il travaille dans le projet Fond Vert Climat (GCF). « Auprès de la communauté, notre travail consiste à construire les infrastructures hydrauliques. On dit souvent que « l'eau, c'est la vie ». Tout le monde a besoin d'eau. Les impacts tout le monde les connait », s'est-il réjoui.

Shunta Kosaki est VNU International. Il a intégré l'équipe

des VNUs du Système des Nations Unies depuis 2 semaines seulement. De nationalité japonaise, il travaille dans le domaine de la subsistance durable et la croissance inclusive. Il a parlé de son expérience personnelle avant de s'envoler pour les îles Comores. « Avant de venir au Comores, j'étais au Gabon en tant que volontaire. Là-bas, j'ai instauré une relation saine entre le bureau du PNUD, les pêcheurs, et les habitants parce que cette leur relation était tendue. Une association a été créée et a impacté durablement la communauté et leur travail », a-t-il assuré. La JIV ne s'arrête pas qu'aux VNU travaillant pour le PNUD. Chakilati Tadjou, est psychologue au service d'écoute de Hombo pour l'agence du Fonds des Nations unies pour la population (UNFPA) depuis 8 mois. Son travail consiste à écouter les victimes de violences entre autres. Elle a expliqué les avantages du bénévolat dans sa carrière professionnelle. « Avant d'intégrer l'équipe des volontaires de l'UNFPA, j'ai déjà fait du volontariat dans le même secteur. C'est grâce à mon engagement, j'ai été reconnue et promue. J'encouragerai tous ceux qui souhaitent faire du bénévolat, du volontariat cadré bien sûr de le faire. Les Nations unies sont vraiment une opportunité de partager de l'expérience, de voir du monde et d'aider les nôtres », a-t-elle réagi.

Son collègue, du fond des Nations Unies pour l'enfance (UNICEF), Mouminou Said Hachim travaille dans le secteur éducation depuis mars 2023. « Nous travaillons avec le ministre de l'Éducation nationale. Nous menons de compagnes de distribution de kits et des manuels scolaires aux élèves de l'enseignement de base. L'impact est directement du côté des élèves parce que nous les aidons techniquement pour qu'ils aient accès aux matériaux », a-t-il dit.

La Journée Internationale des Volontaires aux Comores cette année a transcendé les frontières du simple hommage pour devenir une plateforme dynamique célébrant l'altruisme, l'unité communautaire et l'esprit de service. Alors que les célébrations prennent fin, l'impact durable des volontaires se poursuit, témoignant de la force collective des citoyens engagés aux Comores.





A l'occasion de la Journée Internationale des Volontaires, nous avons eu le privilège de recueillir le témoignage poignant de Fahamia Abdou, volontaire engagée du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), qui a travaillé depuis 2018 au sein du projet « renforcement de la résilience des Comores aux risque des catastrophes liées aux changements et à la variabilité climatique (RRC)» dont l'objectif est de renforcer la capacité d'adaptation de la population Comorienne pour gérer les risques de catastrophes et réduire la vulnérabilité aux changements climatiques.

Fahamia a commencé son témoignage en évoquant la réalité quotidienne des communautés comoriennes confrontées aux menaces constantes des catastrophes naturelles, notamment les cyclones, les inondations la déforestation et les feux de brousse. Ces défis ont motivé Fahamia à rejoindre le projet du PNUD financé par le Fonds pour l'environnement mondial (GEF), qui vise à renforcer la résilience des communautés face à ces catastrophes.

« Mon engagement dans ce projet va au-delà de ma mission professionnelle. C'est une aventure humaine, une volonté de contribuer à un changement positif dans la vie des communautés. Chaque jour, je travaillais aux côtés de personnes déterminées à surmonter les épreuves » a-telle déclaré.

La volontaire a souligné le rôle crucial de la sensibilisation

communautaire dans la construction de la résilience. Des séances éducatives sur la préparation aux catastrophes, les premiers secours, la gestion des ressources naturelles, le danger de la déforestation et des feux de brousses dans les zones d'intervention du projet.

« La clé de la résilience réside dans l'autonomisation des communautés. Nous les formons pour qu'elles deviennent les premières répondantes à leurs propres défis. C'est un processus continu qui exige la participation active de tous».

Pendant le passage du cyclone Kenneth en avril 2019, causant des dégâts matériels considérables, Fahamia était sur le terrain avec ses collègues à faire des évaluations rapides pour avoir des données permettant de venir en aide aux sinistrés.

« J'ai eu à m'entretenir avec des familles qui ont tous perdus. Malgré les épreuves traversées, ces personnes étaient bien décidées à ne pas baisser les bras et restaient animées par une seule volonté : se reconstruire » se souvient -elle.

Fahamia a partagé des moments poignants de solidarité au sein de ces communautés. « Ce que je retiens de cette expérience, c'est la force et la résilience innées des comoriens. En tant que volontaires, nous ne sommes pas simplement des facilitateurs, mais des catalyseurs du changement, inspirant les autres à agir pour un avenir plus sûr ».

Cinq ans en tant que Volontaire des Nations Unies signifient beaucoup, en termes d'expériences, d'efforts, de rencontres et de défis. « Ce qui reste de cette riche expérience est difficile à résumer en quelques lignes. Je ramène avec moi la fierté d'avoir pu mener à bien toutes les différentes tâches qui m'ont été confiées, j'ai eu la chance de pouvoir collaborer avec des personnes aux qualités humaines et compétences professionnelles exceptionnelles, que ce soit sur le terrain, au niveau des partenaires ou au bureau PNUD Comores ».

En conclusion, Fahamia a exprimé sa gratitude envers tous les volontaires impliqués dans des initiatives similaires aux Comores et a appelé à un engagement continu en faveur du développement durable.

« En ce jour spécial, célébrons notre détermination collective à bâtir des communautés plus fortes et plus résilientes. Ensemble, nous pouvons surmonter tous les défis. Merci à tous les volontaires qui font une différence dans le monde » a-t-elle conclu.

Ce témoignage souligne le rôle essentiel des volontaires du PNUD et d'autres organisations dans la construction d'une résilience communautaire face aux catastrophes, une contribution inestimable célébrée en cette Journée Internationale des Volontaires aux Comores.



INAUGURATION DU NOUVEAU RÉSEAU D'ALIMENTATION D'EAU POTABLE À ANJOUAN PAR LE PRÉSIDENT AZALI :

UN PROJET CO-FINANCÉ PAR LE PNUD ET LE GCF

Le nouveau réseau d'alimentation d'eau potable à Anjouan est officiellement inauguré à Mutsamudu par le Président de l'Union des Comores monsieur Azali Assoumani en présence de membres du gouvernement, des membres du gouvernement, de monsieur Snehal Soneji Représentant Résident du Pnud et des communautés d'Anjouan.

Financé par le PNUD à travers le GCF, ce projet d'adduction d'eau a été conçu pour répondre aux besoins criants de la population locale en matière d'accès à une source d'eau potable fiable. La cérémonie d'inauguration a été marquée par un sentiment d'espoir et de célébration, symbolisant le résultat d'une collaboration fructueuse entre le PNUD et le gouvernement comorien.

Dans son discours inaugural, le Président Azali a souligné l'importance cruciale de ce projet dans la vie quotidienne des habitants d'Anjouan. "L'accès à l'eau potable est un droit fondamental, et aujourd'hui, nous réalisons une promesse essentielle envers nos concitoyens ici à Anjouan," a-t-il déclaré.

Dans ce projet « approvisionnement en eau résilient au changement climatique » les Comores se sont engagés à surmonter la vulnérabilité de l'approvisionnement en eau du pays face aux extrêmes aléas climatiques, notamment en modernisant ses équipements et son réseau. L'objectif du projet est donc de renforcer la résilience de l'accès à l'eau des communautés rurales et à accroître la sécurité en eau au niveau des ménages et des communautés.

Le projet d'adduction d'eau comprend la construction de nouvelles infrastructures, la réhabilitation de certaines existantes et l'installation de technologies modernes pour assurer une distribution efficace de l'eau dans toute la région. Les habitants d'Anjouan bénéficieront non seulement d'une meilleure qualité d'eau, mais aussi d'une infrastructure plus résiliente face aux défis climatiques. Le nouveau réseau d'alimentation d'eau potable fournira

désormais de l'eau potable à 110 773 habitants soit 14% de la population du pays couvrant 14 localités administrées par 4 communes d'Anjouan (citer les communes). Le réseau dispose de 35 unités de traitement d'eau, 64 km de réseau d'eau autour de 14 localités et 15 réservoirs réhabilités ou construits dans 14 localités.

Le Représentant du PNUD a exprimé sa satisfaction quant à la concrétisation de ce projet. "L'accès à l'eau potable est un élément fondamental du développement durable, et le PNUD est fier de contribuer à cette réalisation cruciale pour la population d'Anjouan," a-t-il déclaré.

« J'aimerais partager avec vous ma grande satisfaction aujourd'hui de voir la concrétisation d'une vision partagée et d'un engagement commun du PNUD et du Gouvernement de l'Union des Comores d'œuvrer ensemble pour renforcer la résilience en eau potable en Union des Comores » a-t- il ajouté.

Dans son discours, le ministre de l'Environnement a tenu à rendre hommage aux partenaires qui les accompagnent dans ce projet de résilience en eau, notamment le Fonds Vert pour le Climat et le PNUD, sans oublier l'équipe en charge de la mise en œuvre du projet.

La cérémonie d'inauguration s'est conclue par une visite du site et des interactions chaleureuses entre le Président Azali, les représentants du PNUD et les membres du gouvernement, ainsi que les membres de la communauté locale. Cette adduction d'eau représente bien plus qu'une infrastructure physique ; elle incarne la promesse d'un avenir plus sain et plus résilient pour Anjouan.

Cette inauguration restera gravée dans l'histoire d'Anjouan en tant que symbole tangible des bénéfices résultant d'une collaboration internationale et d'une vision gouvernementale axée sur le bien-être de sa population. La mise en œuvre de ce projet a été exécuté par le PNUD en partenariat avec la Direction Générale de l'Environnement et des Forêts et co-financé par le fonds vert pour le climat (GCF) et le PNUD à hauteur de 40 000 000 USD pour l'ensemble du projet.

INAUGURATION D'UN CENTRE DE COMPACTAGE DE DÉCHETS À MOHÉLI : UN PAS EN AVANT VERS LA DURABILITÉ ENVIRONNEMENTALE



La communauté de Mohéli a célébré un moment historique avec l'inauguration officielle d'un Centre de Compactage de Déchets, présidée par le Gouverneur de l'Île en présence de la Représentante Résidente du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), le Directeur Général Adjoint de la l'Agence Nationale de Gestion des déchets (ANGD), les maires de l'île, des représentants de l'Armée Nationale de Développement, de la sécurité civile et de la société civile.

Cette cérémonie vient marquer une avancée significative du projet « Mise en place d'un centre de récupération et de rachat des PET à Mohéli » financé par l'Ocean Innovation Challenge (OIC) qui est un nouveau mécanisme unique conçu pour accélérer les progrès vers l'ODD14 en identifiant, finançant, conseillant et encadrant des approches véritablement innovantes, entrepreneuriales et créatives en matière de restauration et de protection des océans et des côtes qui soutiennent les moyens de subsistance et font progresser le « économie bleue ».

Après le mot de bienvenue du maire de la commune de Fomboni, Abdoulmouhaimine Abdallah, plusieurs discours ont été prononcés.

Dans son discours inaugural, le Gouverneur de l'île de Mohéli monsieur Said Fazul a salué cette initiative comme un pas significatif vers la gestion durable des déchets à Mohéli. "La préservation de notre environnement est l'affaire de tous, et ce centre de compactage de déchets témoigne de notre engagement envers un Mohéli plus propre et plus vert," a-t-il déclaré.

Le Centre de Compactage, financé par l'OIC vise à réduire le volume des déchets tout en facilitant leur gestion efficace. Cette infrastructure répond non seulement aux défis environnementaux mais contribuerait à terme à la création d'emplois locaux dans le secteur de la gestion des déchets.

La Représentante Résidente du PNUD, madame Vera Hakim, a souligné l'importance de cette initiative pour la durabilité environnementale locale. " Ces compacteurs à déchets contribueront à préserver la biodiversité de l'île et que ce centre créera des activités économiques durables en valorisant les déchets au bénéfice des communautés

de la Réserve de biosphère de Mwali, créée en 2020" a-telle affirmé.

L'OIC a joué un rôle central en fournissant les ressources financières nécessaires pour concrétiser ce projet. La coopération entre le PNUD et le gouvernement de l'Union des Comores a été saluée comme un exemple concret de partenariat visant à relever les défis environnementaux mondiaux.

Le directeur général adjoint de l'ANGD Said Abdallah Nayim a exprimé sa satisfaction quant à l'impact potentiel du projet. "La gestion responsable des déchets est un impératif pour préserver notre planète, elle demeure une préoccupation environnementale majeure du gouvernement de l'Union des Comores," a-t-il déclaré. Selon une étude de l'Angd, menée entre 2020 et 2021, Mohéli enregistre chaque année plus de 443, tonnes de plastiques et 843 tonnes de canettes importées. La quasi-totalité étant rejetée dans la nature par manque de système de gestion. Seule une quantité minime est

récupérée et réutilisée, mais finit toujours par se retrouver dans la nature.

La cérémonie d'inauguration a été suivie d'une visite du centre situé au Cefader de Mwali, mettant en lumière les processus de compactage et de recyclage mis en place. Les membres de la communauté locale et de l'équipe du projet ont également exprimé leur enthousiasme quant aux avantages environnementaux à long terme que cette installation promet d'apporter.

Cette inauguration marque une étape significative dans les efforts de Mohéli pour promouvoir une gestion des déchets durable. En unissant leurs forces, le gouvernorat, le PNUD, et l'OIC ont jeté les bases d'un avenir plus propre et plus respectueux de l'environnement pour l'Île de Mohéli.

Il faut noter aussi que les communes de Fomboni, Wanani et Nioumachioi sont les 3 zones qui ont bénéficié de ces installations de compacteurs de déchets pour cette première phase.



PREMIÈRE VISITE DE LA REPRÉSENTANTE RÉSIDENTE ADJOINTE, MADAME VERA HAKIM, À MOHÉLL:

UN ENGAGEMENT FORT ENVERS LA PRÉSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ

Madame Vera Hakim, la toute nouvelle Représentante Résidente Adjointe, a entrepris sa première visite à Mohéli depuis sa prise de fonction aux Comores au mois de septembre dernier, une étape cruciale de son engagement envers la préservation de la biodiversité terrestre et marine. Sa visite a été marquée par une série de rencontres significatives, démontrant l'engagement du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) envers le renforcement des communautés et les autorités locales sur la préservation de l'environnement de l'île.

RENCONTRE AVEC LE GOUVERNEUR DE L'ÎLE DE MOHÉLI:

Madame Vera a entamé sa visite en rencontrant le Gouverneur de l'Île de Mohéli, son excellence Mohamed Said Fazul, pour discuter des priorités de développement de l'île et des projets en cours. La discussion a mis en lumière la nécessité d'une collaboration continue pour atteindre les objectifs de développement durable fixés par les autorités comoriennes. Plusieurs sujets ont été abordés notamment en ce qui concerne la gestion des déchets à Mohéli où le PNUD intervient dans deux projets sur la gestion des déchets chimiques et plastiques. C'est ce dernier qui a conduit la nouvelle Représentante Résidente sur l'île pour un lancement officiel d'un centre de rachat et de compactage des plastiques et canettes au CRDE de Fomboni.

VISITE AU CENTRE RURAL DE DÉVELOPPEMENT ECONOMIQUE DE MIBANI

La délégation a ensuite visité le Centre Rural de Développement Economique de Mibani (CRDE) dans la commune de Djando, où des projets communautaires sont mis en œuvre pour renforcer les capacités locales des groupements féminins en matière de résilience agricole. Madame Vera a échangé avec les responsables du CRDE et les exploitants agricoles pour comprendre les défis auxquels ils sont confrontés et discuter des possibilités d'amélioration des projets existants.

Madame Vera a écouté attentivement leurs préoccupations

et leurs succès. Les discussions ont porté sur des moyens d'améliorer les pratiques agricoles durables, d'accroître la résilience face aux changements climatiques et de promouvoir des sources de revenus durables pour une production agricole bio.

Madame Frahati Charlene a declaré que "Grâce au soutien du PNUD, notre coopérative agricole a prospéré. Nous avons pu moderniser nos méthodes de culture, augmentant ainsi notre production et nos revenus. Cela a changé nos vies et renforcé la résilience de notre communauté."

Les projets communautaires mis en œuvre par le CRDE ont été présentés, mettant en évidence les initiatives visant à renforcer les capacités locales. Madame Vera a eu l'opportunité d'entendre des témoignages émouvants de bénéficiaires, illustrant les changements positifs dans leur vie depuis le début des projets du PNUD.

"Grâce aux nouvelles techniques agricoles que nous avons apprises avec le soutien du PNUD, notre production a considérablement augmenté. Cela a eu un impact direct sur nos revenus et la sécurité alimentaire de notre communauté" a remercié madame Raoudhoiti Ibrahim exploitante agricole Du CDRE Mibani.

Bien que les projets du PNUD aient apporté des améliorations notables, les agriculteurs ont soulevé la question critique des problèmes d'eau qui continuent de compliquer les récoltes. La rareté de l'eau pendant certaines périodes de l'année reste un défi majeur pour l'agriculture locale au CRDE de Mibani.

La détermination des communautés de Mohéli à surmonter les défis est inspirante. Les témoignages poignants montrent que nos programmes ont un impact réel aux communautés bénéficiaires. Nous reconnaissons les défis à relever sur la gestion efficiente liés à l'eau et nous restons engagés à trouver des solutions durables. Madame Vera a conclu la journée en soulignant la nécessité de poursuivre les efforts pour résoudre les problèmes d'eau, en explorant des solutions innovantes et durables. La visite a mis en évidence la volonté du PNUD de travailler en étroite collaboration avec les communautés locales pour surmonter les obstacles et promouvoir un développement inclusif malgré les défis persistants.

VISITE À ITSAMIA POUR OBSERVER LES TORTUES MARINES :

La soirée a été marquée par une visite à la plage « Mtsanga Gnamba » dans la localité d'Itsamia (village de l'Océan Indien vivant avec la tortue verte), où Madame Vera a eu l'occasion rare d'observer les tortues marines

la nuit pour la première fois. Cette expérience immersive a souligné l'importance de la co-viabilité, la conservation de la biodiversité marine et a renforcé l'engagement du PNUD envers la protection des écosystèmes fragiles.

Madame Vera a exprimé sa gratitude envers les communautés de Mohéli et le parc national de Mohéli pour leur accueil chaleureux et a souligné l'importance de la collaboration continue pour promouvoir un développement inclusif et durable. "Je suis impressionnée par la détermination et le dynamisme des communautés de Mohéli pour la protection de l'environnement. Le PNUD est ici pour soutenir vos aspirations et renforcer votre résilience. Ensemble, nous pouvons œuvrer pour un avenir inclusif plus durable et équitable."

La première visite de Madame Vera à Mohéli s'est avérée être un pas de plus vers un avenir durable pour l'île de Mohéli. Son engagement envers le développement local et la conservation de l'environnement témoigne de la volonté du PNUD de collaborer étroitement avec les communautés et les autorités locales pour créer un impact positif durable.



ATELIERS NOVATEURS SUR LE FACT-CHECKING:

UNE ARME CONTRE LA DÉSINFORMATION AUX COMORES



Dans la perspective des élections présidentielles et des gouverneurs aux Comores, le Conseil National de la Presse et de l'Audiovisuel (CNPA) a clôturé avec succès des ateliers novateurs sur le fact-checking à Mohéli après Ngazidja et Anjouan. Cet événement, financé par le Fonds Africain des Élections et bénéficiant de l'appui technique du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), a réuni des professionnels des médias, des influenceurs sur les réseaux sociaux et des représentants de la société civile.

L'objectif principal de cet atelier était de renforcer les compétences des acteurs médiatiques locaux en matière de fact-checking à Ngazidja comme à Anjouan et Mohéli. Cette initiative s'inscrit dans une démarche proactive pour lutter contre la désinformation, garantissant ainsi la diffusion d'informations exactes et crédibles pendant la période électorale.

Les participants, composés de journalistes des médias traditionnels, d'influenceurs numériques et de membres de la société civile, ont bénéficié d'échanges approfondis et de séances pratiques sur les techniques de vérification des faits. Des stratégies ont été discutées pour identifier et contrer la propagation de fausses informations, un enjeu majeur dans le contexte électoral.

Cet atelier a démontré l'importance cruciale du factchecking dans le paysage médiatique contemporain, soulignant son rôle essentiel dans la préservation de l'intégrité de l'information pendant les moments clés de la vie politique du pays. Le CNPA, avec le soutien du PNUD et du Fonds Africain des Élections, continue de jouer un rôle déterminant dans la promotion d'un journalisme responsable et de la transparence électorale aux Comores.

Le Représentant du CNPA Kamal Ali, a souligné l'importance de l'exactitude de l'information dans le paysage médiatique, en particulier pendant les élections. "Un journalisme responsable est crucial pour maintenir l'intégrité du processus électoral et garantir que les citoyens disposent d'informations fiables pour prendre des décisions éclairées," a-t-il déclaré.

L'atelier a couvert divers aspects du fact-checking, y compris l'utilisation d'outils en ligne, l'évaluation des sources, et la vérification des faits dans le contexte local. Une experte du PNUD a fourni un

appui technique, partageant des meilleures pratiques internationales et des expériences réussies d'autres pays. « Le fact-checking est un élément essentiel de la promotion d'une information de qualité et de la préservation de la crédibilité des médias. En travaillant ensemble, nous renforçons les capacités locales pour promouvoir une information précise et transparente pendant le processus électoral », a déclaré Nadia Nata experte du PNUD.

L'atelier s'est conclu par des sessions interactives, permettant aux participants de mettre en pratique les compétences acquises. Les participants ont exprimé leur engagement à appliquer ces connaissances dans leur travail quotidien pour assurer une couverture médiatique juste et équilibrée tout au long des élections.

Cet atelier marque une étape importante dans le renforcement du journalisme aux Comores, soulignant l'importance de l'exactitude et de la transparence dans le contexte électoral et au-delà.



RENFORCEMENT DE LA CONSERVATION DE LA BIODIVERSITÉ :

SIGNATURE D'UNE CONVENTION DE PARTENARIAT ENTRE L'AGENCE DES PARCS NATIONAUX DES COMORES, SOUTENUE PAR LE PNUD, ET LA SOCIÉTÉ TELMA

Une étape cruciale vers la préservation de la biodiversité aux Comores a été franchie avec la signature d'une convention de partenariat entre l'Agence des Parcs Nationaux des Comores (PNC), bénéficiant du soutien du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD), et la Société TELMA, un acteur majeur des télécommunications dans la région.

«Aujourd'hui, nous célébrons une collaboration significative entre le secteur public, le secteur privé et le PNUD pour la conservation de notre patrimoine naturel. Cette convention renforce notre engagement commun envers le développement durable », a déclaré Fouad Abdou Rabi, Directeur des PNC.

Le PNUD, en tant que partenaire de développement, a joué un rôle crucial en apportant un soutien technique et financier à l'Agence des Parcs Nationaux, facilitant ainsi cette collaboration prometteuse.

La préservation de la biodiversité est au cœur des objectifs de développement durable des Nations Unies. Le PNUD est ravi de soutenir les des Parcs Nationaux des Comores dans cette initiative importante avec TELMA, qui démontre la valeur des partenariats public-privé pour relever les défis environnementaux.

La convention énonce un ensemble d'objectifs et d'initiatives conjointes visant à renforcer la conservation de la biodiversité et à promouvoir le tourisme écologique. Parmi les domaines de coopération figurent la mise en place de projets de préservation des écosystèmes et la

sensibilisation du public aux enjeux de la biodiversité.

La Société TELMA, par le biais de cette convention, s'engage à soutenir des projets et des initiatives visant à protéger l'environnement et la préservation des parcs nationaux. Elle s'engage à planter 5000 plantes dans les parcs nationaux des Comores d'ici la fin de l'année 2023. La signature de cette convention a été saluée comme un modèle de partenariat entre les secteurs public et privé, démontrant comment des entreprises responsables peuvent contribuer de manière significative à la protection de l'environnement.

« TELMA est honorée de participer à cette initiative qui souligne notre responsabilité envers notre environnement. Ensemble, nous pouvons créer un impact positif et inspirer d'autres acteurs du secteur privé à s'impliquer dans des efforts similaires », a déclaré Karim Attoumani, Directeur de la Régulation.

La cérémonie s'est achevée sur un optimisme partagé quant à la mise en œuvre réussie de cette collaboration, ouvrant ainsi la voie à un avenir plus durable pour les parcs nationaux des Comores.



LE PNUD AUX COTÉS DE LA DIRECTION GÉNÉRALE DE L'ENVIRONNEMENT LORS DES NÉGOCIATIONS SUR LE CLIMAT À LA COP28 À DUBAÏ.



La COP28, 28^{ème} forum mondial où les nations se réunissent pour discuter des défis climatiques et élaborer des solutions concertées, représente une opportunité sans précédent pour l'Union des Comores. C'est un événement crucial pour mettre en avant leurs préoccupations uniques et tirer parti des avantages qu'offre cet événement en tant que Petit État Insulaire en Développement (PEID). Cette année, la COP28 s'est tenue à Dubaï et a vu la participation d'une délégation de haut niveau dirigée par son Excellence le chef de l'État et le Ministre chargé de l'Environnement, accompagnés de techniciens des différents départements ministériels, tels que l'environnement, l'agriculture et l'énergie.

La participation des négociateurs climatiques comoriens à la COP28 offre une tribune pour sensibiliser le monde à ces enjeux, incitant les grandes nations à reconnaître et à répondre à la vulnérabilité particulière des PEID. Elle permet également de s'engager dans des alliances stratégiques avec d'autres nations, des organisations non gouvernementales et des entreprises privées pour développer des solutions innovantes et résilientes face aux défis climatiques. Ces solutions incluent notamment le développement de la géothermie, la gestion intégrée des déchets plastiques et la mise en place d'un système d'alerte précoce.

L'appui technique et financier apporté par le PNUD a joué un rôle crucial en permettant à la Direction Générale de l'Environnement et des Forêts de participer aux négociations des différents groupes de discussion, d'élaborer des positions solides, et d'articuler efficacement les préoccupations des PEID, renforçant ainsi leur voix au sein de l'arène climatique mondiale.

Parmi les avantages majeurs pour l'Union des Comores lors de la COP28, on note l'augmentation des financements climatiques provenant du Fonds pour l'Environnement Mondial , du Fonds pour les Pays les Moins Avancés, du Fonds Vert pour le Climat et du Fonds d'Adaptation. Il convient de rappeler que les Comores bénéficient de ces financements depuis plusieurs années, ce qui permet au pays de s'adapter aux impacts inévitables des changements climatiques et de mettre en œuvre des initiatives durables dans les domaines de l'agriculture, de l'eau, de la géothermie, de la gestion des déchets, de la gestion des risques des catastrophes et de la conservation de la biodiversité.

De même, le nouveau Fonds pour les Pertes et Dommages adopté lors de la COP28 offre une assistance financière dédiée, des mécanismes d'assurance et favorise l'accès aux technologies. Ce fonds joue un rôle crucial dans la construction d'un avenir plus résilient pour les PEID, en valorisant les avantages tangibles de la protection contre les pertes et dommages liés aux changements climatiques.

RENFORCEMENT DES CAPACITÉS EN MATIÈRE DE PROTECTION CONTRE L'EXPLOITATION ET LES ABUS SEXUELS AUX COMORES

En novembre dernier, le Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) a pris une initiative significative aux Comores en organisant des ateliers de formation dédiés à la protection contre l'exploitation et les abus sexuels. Ces ateliers ont eu lieu le 3 novembre à Mohéli et les 7 et 8 novembre à Anjouan, rassemblant des partenaires de mise en œuvre du PNUD.

Au cours de ces sessions de formation, 105 individus, dont 54 hommes et 51 femmes provenant de diverses directions du gouvernement et d'organisations non gouvernementales (ONG) locales, ont été équipés de connaissances essentielles pour lutter contre l'exploitation et les abus sexuels. Ces participants représentent des acteurs clés engagés dans des secteurs variés, démontrant ainsi l'engagement transversal nécessaire pour faire face à ce défi complexe.

Les ateliers ont couvert divers aspects de la protection, mettant l'accent sur la sensibilisation, la prévention et la réponse aux cas d'exploitation et d'abus sexuels. Les formateurs ont abordé des questions cruciales telles que la reconnaissance des signes d'exploitation, la promotion d'un environnement sûr et le renforcement des mécanismes de signalement. En outre, des discussions interactives ont permis aux participants de partager leurs expériences et de discuter des meilleures pratiques.

L'équilibre entre les genres parmi les participants souligne l'importance de garantir une représentation équitable dans la lutte contre l'exploitation et les abus sexuels. La participation active de 51 femmes démontre la volonté de promouvoir l'égalité des sexes et d'impliquer toutes les parties prenantes dans cette démarche.

Ces ateliers ne sont pas seulement des événements ponctuels, mais font partie d'une démarche plus large visant à créer un changement durable. En renforçant les capacités des acteurs locaux, le PNUD contribue à instaurer une culture de prévention et de réponse, essentielle pour éradiquer l'exploitation et les abus sexuels dans la société comorienne.

Ces formations ont été une occasion pour le PNUD de rappeler l'importance de la dignité et du respect des droits de l'homme dans tous les secteurs d'activités, et aussi que le PNUD applique la politique de tolérance zéro à l'égard des comportements sexuels répréhensibles du Secrétaire Général de l'ONU. Elles témoignent de l'engagement

continu envers la protection des individus vulnérables et de la volonté de construire un avenir où chacun peut vivre libre de toute forme d'exploitation et d'abus. L'éducation et la sensibilisation demeurent des outils puissants dans cette lutte, et le renforcement des capacités constitue un pas significatif vers un changement positif et durable.



RENFORCEMENT DES CAPACITÉS EN BUDGÉTISATION ET FISCALITÉ SENSIBLE AU GENRE POUR L'ÉGALITÉ ET LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

Dans le cadre de l'initiative "Tax for SDGs" (Impôts pour les Objectifs de Développement Durable), un atelier crucial de renforcement de capacités sur la budgétisation sensible au genre s'est tenu du 17 au 20 octobre à Moroni, marquant une étape significative de l'engagement des acteurs clés impliqués dans la planification fiscale pour la promotion de l'égalité des genres aux Comores.



Plus de 20 agents issus de diverses institutions publiques ont participé activement à cet atelier, représentant des parties prenantes essentielles dans les processus de planification fiscale. Parmi ces institutions, on compte le ministère des finances, du budget et du secteur bancaire, l'administration fiscale nationale, le ministère de l'éducation, le ministère de la justice (mécanisme national des femmes), le Commissariat National à la Promotion du Genre, l'Agence pour le commerce et la coopération internationale, ainsi que l'Institut national de la statistique. L'objectif principal de cet atelier était de renforcer les compétences et les connaissances des participants en matière de budgétisation et de fiscalité sensibles au genre. Ces domaines revêtent une importance cruciale dans la promotion de l'équité entre les sexes et dans la réalisation des Objectifs de Développement Durable (ODD). En dotant les participants d'une compréhension approfondie de l'impact différencié des politiques budgétaires et fiscales sur les hommes et les femmes, cet atelier contribue directement à l'effort global visant à créer des politiques économiques plus inclusives.

Les sessions de formation ont abordé des sujets variés, allant de l'analyse de genre dans la budgétisation à l'évaluation de l'efficacité des politiques fiscales en termes d'équité entre les sexes. Les participants ont également eu l'occasion d'échanger des expériences, de discuter des meilleures pratiques et de développer des stratégies pour intégrer de manière plus efficace la dimension de genre dans les processus budgétaires.

La présence de la Secrétaire général adjoint du ministère des finances, du budget et du secteur bancaire (à gauche) et de la Directrice générale du budget témoigne de l'engagement du ministère des Finances, du Budget et du Secteur bancaire.

Cette initiative s'inscrit dans le cadre d'un engagement continu envers le renforcement des capacités et la promotion de politiques économiques équitables. En renforçant la sensibilité au genre dans la planification fiscale, les Comores progressent vers une société plus inclusive et durable, où chacun, indépendamment du genre, peut bénéficier équitablement des fruits du développement économique.



CONSULTATION DES FEMMES LEADERS AFRICAINES À MORONI :

VERS L'AUTONOMISATION ÉCONOMIQUE ET LA FIN DES VIOLENCES BASÉES SUR LE GENRE

En marge de la 3ème Conférence des hommes de l'Union Africaine sur la masculinité positive, une consultation des femmes dirigeantes africaines a été accueillie à Moroni du 30 au 31 octobre 2023. Cet événement majeur a été organisé en marge de la conférence, soulignant l'importance de la collaboration entre hommes et femmes pour une definition africaine de la masculinite positive et pour promouvoir cette approche sur le continent.

Sous le thème de « Stimuler l'engagement en faveur de l'autonomisation économique des femmes et mettre fin à la violence à l'égard des femmes et des filles », cette consultation a réuni des Femmes Leaders Africaines



déterminées à catalyser le changement dans leurs communautés et au-delà. L'événement a été organisé par le Gouvernement de l'Union des Comores, présidé par SEM Azali Assoumani, également Président en exercice de l'Union Africaine (UA).

La consultation a été marquée par la présence éminente du Réseau des Femmes Leaders Africaines (AWLN), dirigé par sa Marraine, SEM Ellen Johnson Sirleaf, ancienne Présidente de la République du Libéria. Cette assemblée de femmes leaders a démontré un engagement fort envers la réalisation de l'autonomisation économique des femmes et la lutte contre la violence de genre.

La réunion a rassemblé desfemmes dirigeantes africaines de renommée telles que SEM Sahle Work Zewde, Présidente de la République Fédérale et Démocratique d'Éthiopie ; SEM Ameenah Gurib-Fakim, ancienne présidente de Maurice; SEM Fatoumata Jallow-Tambajang, ancienne vice-présidente de la Gambie ; l'honorable Dr Joyce TR Mujuru, ancienne vice-présidente du Zimbabwe; Mme Nokuzola Sisisi Tolashe, ministre déléguée auprès de la présidence chargée des femmes, des jeunes et des personnes handicapées de la République d'Afrique du Sud ; l'honorable Gertrude Mongella, pionnière de l'AWLN ; SEM Amina J. Mohammed, Secrétaire générale adjointe des Nations Unies ; SE Dr. Monique Nsanzabaganwa, Vice-présidente de la Commission de l'Union africaine (CUA).

Les échanges fructueux ont couvert une gamme diversifiée de sujets, allant des meilleures pratiques pour promouvoir l'entrepreneuriat féminin à la mise en place de politiques efficaces pour mettre fin aux violences à l'égard des femmes et des filles qu'elles ont qualifie de « pandémie mondiale sans limites géographiques définies et que la seule mise en place de mesures législatives ne saurait contenir » Les participantes ont partagé leurs expériences, évoqué des défis, élaboré des solutions novatrices et proposer des recommandations pour surmonter les obstacles persistants.

Le leadership éclairé de Son Excellence Monsieur Azali Assoumani et de Son Excellence Madame Sahle Work Zewde, Présidente de la République Fédérale et Démocratique d'Éthiopie a donné une impulsion significative à cette consultation, soulignant l'importance de la coopération régionale et internationale pour faire avancer l'agenda de l'égalité des genres.

Cette consultation des Femmes Leaders Africaines à Moroni a abouti a la declaration des femmes leaders africaines, dans laquelle il est souligne l'importance de promouvoir l'accès et le contrôle des femmes sur la propriété foncière en s'inspirant de la société comorienne et de démystifier la terminologie « Masculinité positive », et sa définition, le partage de ses meilleures pratiques dans le contexte africain, notamment en préservant les pratiques culturelles et traditionnelles africaines positives, ainsi qu'en promouvant son institutionnalisation et son utilisation comme outil de développement social.

Cette rencontre a rappelé l'importance de maintenir un dialogue permanent entre les hommes et les femmes afin de renforcer l'engagement en faveur de l'autonomisation économique des femmes et de l'éradication de la violence de genre sur le continent africain.



YOUTHCONNEKT AFRICA SUMMIT 2023:

CATALYSER L'INNOVATION ET L'ENTREPRENEURIAT JEUNE EN AFRIQUE

Du 8 au 12 décembre, le Kenya a été l'hôte du YouthConnekt Africa Summit 2023, attirant plus de 20 000 jeunes, décideurs politiques, chefs/cheffes d'entreprise et donateurs. Cet événement d'envergure continental a été l'occasion de discuter de thèmes cruciaux tels que la numérisation, la finance verte, l'industrie créative, le commerce sans frontières, et surtout, de la manière de libérer des opportunités pour les jeunes sur le continent africain.



Le YouthConnekt Africa Summit 2023, s'étendant sur cinq jours d'intenses échanges et d'inspiration, a été guidé par le thème évocateur "Les jeunes innovent pour une renaissance africaine sans frontières". Cet ambitieux thème a servi de toile de fond pour une série de discussions visant à offrir aux jeunes une plateforme propice à l'acquisition de compétences et de connaissances essentielles au développement de leurs entreprises.

PARTICIPATION DES COMORES

Une délégation des Comores a pris part à ce sommet, démontrant ainsi l'engagement du YouthConnekt Comores envers l'autonomisation des jeunes. La délégation comprenait 5 jeunes entrepreneurs, dont deux jeunes femmes, ainsi que la Secrétaire Générale du ministère de la Jeunesse, la Directrice de l'entrepreneuriat féminin, la Directrice Régionale du travail, la point focal du Youth Connekt Comores, et l'analyste genre du PNUD Comores. Au cœur des échanges, la délégation comorienne a activement participé aux discussions et a également tenu un stand, mettant en valeur le dynamisme et l'innovation des jeunes entrepreneurs de la nation insulaire.

Parmi les résultats significatifs issus de ces échanges, la formation sur la gestion des entreprises organisée par la plateforme YouthConnekt Comores et le PNUD a été citée en référence. Cette initiative a bénéficié à 200 jeunes, dont 160 jeunes femmes, soulignant ainsi l'accent mis sur l'autonomisation économique des jeunes femmes à travers l'entrepreneuriat.

« Le YouthConnekt Africa Summit 2023 a été une occasion unique de partager des idées novatrices, de favoriser des partenariats fructueux, et de renforcer l'esprit d'entreprise parmi la jeunesse africaine. Les résultats obtenus par la délégation comorienne sont un témoignage concret de l'impact positif de telles plateformes sur le développement socio-économique des jeunes » a déclaré Echata Ngazi point focal YouthConneckt Comores.

En résumé, le YouthConnekt Africa Summit 2023 a démontré l'engagement continu envers l'autonomisation des jeunes, les préparant à être des acteurs clés dans la construction d'une Afrique prospère, innovante et sans frontières. Ce thème inspirant a servi de catalyseur pour libérer le potentiel entrepreneurial des jeunes africains et les positionner comme des moteurs de la renaissance africaine.





RETRAITE STRATÉGIQUE À ZANZIBAR :

RENFORCEMENT DES INITIATIVES DE L'ASSURANCE ET DU FINANCEMENT DES RISQUES (IRFF)

Du 04 au 08 décembre 2023, s'est tenue à Zanzibar la première Retraite Stratégique sur les mécanismes d'assurance et de financement des risques, axée sur le "Renforcement des Initiatives de l'Insurance and Risk Finance Facility (IRFF)". Cet événement a réuni des experts et des acteurs clés impliqués dans la mise en œuvre de divers projets liés à l'assurance et au financement des risques.

Parmi les participants distingués figuraient M. Salim Abdallah YOUSSOUF, économiste national du bureau pays du PNUD, et M. Mohamed Djouneid Madihali, coordinateur national du projet IRFF aux Comores. La retraite a offert une plateforme d'échange et de partage d'expériences, permettant aux participants de réfléchir sur les défis rencontrés et les meilleures pratiques dans la mise en œuvre de leurs projets respectifs. En outre, elle avait pour objectif de former les représentants du bureau pays présents sur les Fondements du Financement des Risques Climatiques et des Catastrophes, afin qu'ils

acquièrent une compréhension approfondie du projet, favorisant ainsi une mise en œuvre plus efficace des initiatives de l'IRFF aux Comores. L'IRFF vise à exploiter l'assurance et le financement des risques comme leviers pour promouvoir les Objectifs de Développement Durable (ODD) aux Comores, en mettant particulièrement l'accent sur les populations et écosystèmes vulnérables.

Cette initiative s'inscrit dans la Vision 2025 du Partenariat mondial InsuResilience, qui s'engage à assurer une couverture contre les chocs climatiques et les catastrophes pour 500 millions de personnes pauvres et vulnérables grâce à des mécanismes d'assurance et de financement des risques.

« La retraite a été marquée par des discussions approfondies, des présentations de cas d'étude, et des séances interactives visant à renforcer la collaboration entre les acteurs impliqués. Elle constitue une étape cruciale dans la promotion de la résilience aux Comores et la réalisation des objectifs de développement durable dans un contexte de changements climatiques et de vulnérabilités croissantes » a déclaré M. Salim Abdallah YOUSSOUF, économiste national.

Le bureau pays du PNUD a lancé cette initiative au niveau national, en commençant par le recrutement d'un bureau d'étude international Allemand « Milliman» pour évaluer l'état de l'assurance inclusive et le financement des risques de catastrophes aux Comores. Les recommandations formulées serviront de base pour concevoir le Plan de Travail de la partie comorienne.

La prochaine retraite est prévue à Moroni en 2024, marquant une continuité dans les efforts visant à renforcer les capacités et à assurer le succès continu des initiatives de l'IRFF aux Comores.

Les Fondements du Financement des Risques Climatiques et des Catastrophes

OPÉRATION DE REBOISEMENT À KANDZILÉ:

UNE INITIATIVE ÉCOLOGIQUE PORTÉE PAR L'AGENCE DES PARCS NATIONAUX DES COMORES (PNC) AVEC LE SOUTIEN DU PNUD ET TELMA

Dans un effort collectif pour préserver l'environnement et lutter contre la déforestation, l'Agence des Parcs Nationaux des Comores a organisé une opération de reboisement à Kandzilé. Cette initiative écologique a bénéficié du soutien du Programme des Nations Unies pour le Développement (PNUD) à travers le projet RNAPII et en partenariat avec TELMA, renforçant ainsi la collaboration entre les secteurs public et privé pour des causes environnementales essentielles.

La communauté de Kandzilé s'est fortement mobilisée pour participer à cette journée de plantation d'arbres, démontrant ainsi son engagement envers la préservation de la biodiversité locale. Les habitants, aux côtés des agents des différents parcs nationaux et du projet Réseau National des Aires Protégées (RNAPII), ont travaillé main dans la main pour faire de cette opération un succès.

"Le reboisement est important pour restaurer nos écosystèmes fragiles et lutter contre les changements climatiques. Nous sommes reconnaissants envers la communauté de Kandzilé, la société TELMA pour leur soutien inestimable dans cette initiative environnementale", a déclaré Fouad abdourabi directeur de l'Agence des Parcs Nationaux des Comores.

TELMA, en tant que partenaire engagé dans le développement durable, a apporté son appui à cette opération de reboisement, soulignant l'importance de la responsabilité sociale et environnementale des entreprises.

"En tant qu'entreprise, nous reconnaissons notre responsabilité envers l'environnement et sommes fiers de contribuer à des actions concrètes telles que cette opération de reboisement à Kandzilé. C'est un exemple de la manière dont le secteur privé peut jouer un rôle positif

dans des initiatives écologiques", a commenté Karim Attoumani directeur de la régulation de Telma.

Le PNUD, quant à lui, a salué cette collaboration entre les différentes parties prenantes, soulignant l'importance de telles actions pour promouvoir le développement durable et la résilience environnementale.

Des témoignages émouvants ont émergé de la communauté de Kandzilé, soulignant l'impact positif du reboisement sur leur quotidien. Des habitants ont partagé comment cette initiative va changer la donne, favorisant une meilleure qualité de vie et renforçant leur lien avec la nature.

Cette opération de reboisement à Kandzilé s'inscrit dans le cadre de la convention signée entre l'Agence des Parcs Nationaux des Comores et la société de télécommunication TELMA en debut de ce mois de décembre. Plus de 3000 arbres entièrement financés par TELMA ont été plantés à Kandzilé et à Pomoni à Anjouan le même jour.

Les deux institutions se sont engagées à réaliser une série d'initiatives environnementales visant à renforcer la biodiversité, à lutter contre la dégradation des terres et à sensibiliser la communauté sur les enjeux liés à l'environnement. C'est un pas concret vers un avenir plus vert pour les Comores.





LANCEMENT DE LA CAMPAGNE 2024 DE CULTURE DE GINGEMBRE AU CRDE DE DIBOINI :

UN PROJET TRANSFORMATEUR SOUTENU PAR LE GOUVERNEMENT DES COMORES, LE PNUD ET L'USAID.

Sous les auspices du secrétaire général du ministère de l'Agriculture, M. Said Mmadi Bacar, et du Représentant Résident du PNUD, M. Snehal Soneji, le Centre Rural de Développement Economique (CRDE) de Diboini a lancé avec succès la campagne 2024 de culture de gingembre. Cet événement a réuni des paysans bénéficiaires, dont 60% sont des femmes, partageant leurs témoignages émouvants sur les changements positifs qu'ils ont connus depuis le début de cette initiative soutenue par le gouvernement des Comores, le PNUD.

UN IMPACT TRANSFORMATIF SUR LES AGRICULTEURS

Les bénéficiaires de la campagne ont exprimé leur gratitude envers le projet, soulignant son impact transformatif sur leurs vies. Depuis qu'ils ont commencé à cultiver le gingembre en 2020, de nombreux agriculteurs ont vu leurs conditions de vie s'améliorer de manière significative. Les témoignages poignants mettent en évidence la puissance de l'agriculture comme moteur de développement durable. « J'ai commencé la culture du gingembre depuis l'année dernière et les récoles étaient concluantes. J'ai gagné l'équivalent de plusieurs mois en comparaison de la culture maraichère en une seule fois. J'ai pu payer l'écolage de mes enfants sans difficultés, faire un projet et subvenir aux besoins de ma famille. Aujourd'hui je suis très fier qu'on m'a sélectionné pour bénéficier de cette nouvelle campagne » s'est réjoui Said Ali Ropo.

« Je remercie le PNUD pour son engagement à ce projet. Grâce à la culture du gingembre j'ai pu aller à la Mecque l'année dernière. Chose inimaginable il y a deux ans. Je salue le soutien de l'USAID qui vient de rejoindre le PNUD pour nous aider davantage. Je pense que cette année plusieurs personnes vont nous rejoindre pour cette nouvelle initiative » a déclaré madame Kamaria Yousouf agricultrice du CRDE Diboini.

ENGAGEMENT DU GOUVERNEMENT DES COMORES ET DES PARTENAIRES

La présence du secrétaire général du ministère de l'Agriculture monsieur Said Mmadi Bacar témoigne de l'engagement fort du gouvernement des Comores envers le développement agricole. Le soutien direct aux initiatives telles que la culture de gingembre vise à renforcer la sécurité alimentaire, à stimuler l'économie locale et à autonomiser les agriculteurs, en particulier les femmes qui représentent une part significative des bénéficiaires. « En 2020 la première campagne a commencé avec 3 tonnes de semences de gingembre et 12 tonnes de récoltes. Cette année les paysans ont récolté 37,5 tonnes. Le CRDE table sur 160 à 200 tonnes en 2024 » a déclaré le secrétaire général de l'agriculture. « Notre objectif d'ici d'avoir une autosuffisance en gingembre est d'insérer la culture de gingembre parmi les produis de rente et passer à la transformation en huile essentielle et en poudre » a-t-il

Selon Snehal Soneji, Représentant Résident du PNUD "le PNUD s'engage à soutenir votre initiative en vue d'augmenter la production du gingembre et de promouvoir des solutions innovantes pour la transformation. Un autre projet est en gestation en vue de répondre à cette problématique ».

Cette campagne de culture de gingembre bénéficie du partenariat fructueux avec le PNUD et l'USAID, qui apportent un appui financier et technique essentiel. Le PNUD joue un rôle clé dans la concrétisation de cette initiative qui promet de stimuler le développement économique aux Comores.

Le lancement réussi de la campagne marque le début d'une nouvelle ère pour les exploitants agricoles de Diboini. Les partenariats solides entre le gouvernement des Comores, l'USAID et le PNUD promettent un avenir florissant, caractérisé par une agriculture durable, une autonomisation des communautés et une prospérité partagée.





24

Le Représentant Résident M. Snehal Soneji et l'ensemble du personnel du Programme des nations pour le développement (PNUD) vous souhaitent une bonne et heureuse année 2024.



Programme des Nations Unies pour le Développement



Maison des Nations Unies, Moroni-Hamraba, Moroni, Comores



www.km.undp.org



f o in : PNUD_Comores